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自助餐、外卖、宴请是浪费“重灾区”
姐妹花记者对餐饮浪费现象展开调查

为进一步了解我市餐饮浪费情
况，聚焦永城餐饮浪费“重灾区”，姐妹
花记者对几个典型的餐饮品类场所进
行调查。

24 日，记者又前往城区其他几家
自助餐餐厅，发现了自助餐餐饮浪费
行为与经营利润之间的矛盾纠葛。

记者首先来到最近风靡永康人朋
友圈的希尔顿自助餐餐厅，其一开业
就受到了许多市民热捧，此时距离餐
厅营业时间还有近 1 个小时，入口等
待处的座椅已经坐满了人。

记者在餐厅出口处发现一块温馨
提示牌，上面写着“食物谢绝外带，外
带需另行支付，按正价收费”。

“这是为了给一些拿多了吃不完
的顾客多一种选择，但实际上这样做
的消费者少之又少，我们也在餐桌上
和公屏上做了‘光盘行动’‘珍惜粮
食’这些提示，但这只是倡议，实际上
造成的浪费还是非常多。”该餐厅的
相关负责人有些无奈，“很难找到有
效方法，有些做法会影响到与消费者
的关系。”

自助餐，原本是秉承着“吃多少拿
多少”的就餐理念运行的，可实际上，
很多消费者一提起自助餐，想起的都
是“如何吃回本”，于是多拿了吃不下
就造成了浪费。

除了顾客的“吃回本”心理外，制

止自助餐浪费其实还存在其他阻力。
姐妹花记者在采访永城的一些自

助餐经营者时，就有业内人士透露：比
起浪费，其实自助餐经营更怕没人气，
因为人越多菜品就更新越快，越新鲜越
丰富就可以吸引更多客人，这是一个良
性循环。因此，从经营的角度看，消费
者浪费的量只要没超过利润，对于自助
餐行业来说都是人越多越好。

而在记者采访的商家里，“吃自助
交押金”现象已经绝迹，正如业内人士
所说，这样的做法有点“伤感情”，毕竟
大家的素质越来越高，而且目前永城
自助餐市场竞争比较激烈，比起浪费
食物，商家更怕的是没有顾客。

自助餐商户：比起浪费更怕没人气

和自助餐一样，外卖作为餐饮浪费
的“重灾区”，很多食物也因吃不下被剩
下，但由于分类欠缺，一些吃剩的外卖
就被当作垃圾处理。

“每天要拉 2 次垃圾，里面最多的
是快递盒和餐盒，快递盒我们进行回
收，餐盒就很重了，有的几乎没吃过，汤
汤水水的很麻烦。”姐妹花记者上班时
在楼梯间碰见清运垃圾的李大伯，他在
总部中心的写字楼负责卫生保洁工作，
谈起餐饮浪费问题他连连摆手。

姐妹花记者又采访了几幢写字楼

的保洁员，通过他们口中的数据，保守
估计：假设每个楼层每天造成的外卖食
物剩余是 2 千克，一幢写字楼的浪费大
概在 40 千克左右，总部中心目前有 17
幢大楼，浪费量达到680千克！

而从记者走访看到的楼梯间垃圾
桶情况来看，每层 2 千克的浪费量并
不夸张，从就餐时间段络绎不绝的外卖
小哥数量来看，这个数据也十分保守。

“有时候大家一起点，点多了就只
好倒掉。”“很多外卖太大份了，两个人
都吃不完哟。”⋯⋯谈起外卖浪费现象，

上班族们也各有说法。
姐妹花记者对上班族们的一些观点

进行梳理，总结出以下几个原因：首先，
很多外卖商家的餐食分量不够合理，有
些食物点一份不够吃，点两份就浪费
了。其次，很多商家设置了起送金额，比
如客户在外卖平台上点一份早餐，明明
一个肉麦饼一份粥就已经够了，却没有
达到起送价，有时造成的浪费就是为了
达到起送标准而多点的。还有时，商家
推出一些满减促销活动，也有人会因为
享受优惠而特意凑单。

总部中心：一天扔掉的外卖剩菜量惊人

相比于自助餐和外卖造成的餐饮
浪费，宴请浪费也是餐饮浪费的一大

“重灾区”。
对于很多永康人来说，宴请宾客

事关“面子”，小气不得，而在一些婚宴
喜宴上，客气的永康人又习惯于菜品

“有余”，这样让人感觉更周到。
“桌上的菜如果吃空了，就会在想

菜是不是不够，客人会不会没吃饱这
些问题，菜适量的剩一些才会感觉宴
请丰盛。”前些天刚给儿子办完婚宴的
市民卢女士表示，不知道什么时候开
始，感觉宴请剩菜才是正常的，不剩反

而心里怪怪的。
喜宴剩菜现象和大众的传统观念

及消费心理有关，不少酒店方表示，只
能做到免费提供打包材料，鼓励打包，
但实际上，喜宴打包对于制止整体宴
请浪费而言，是微不足道的。

“有些同桌的宾客没用公筷，我就
不会打包。”“我只会打包一些独个的
食物，如馒头、发糕这些。”“喜宴最集
中的时候，比如十一假期，一顿甚至要
赶多个场，每天都吃喜宴，打包回去也
没人吃啊。”⋯⋯采访中，市民对待宴
请打包的态度也不尽相同。

姐妹花记者在调查中还发现，商
务宴请在宴请中占比也不低，而商务
宴请的浪费形势更为触目惊心。

“酒桌是办公桌的延伸，谁是真去
吃东西的啊。”我市一家公司的业务员
小郑笑言，“陪领导和客人吃饭，本质
上是一种社交行为，菜肴要点得好点
得足，但又‘没机会’吃太多，也不好意
思吃太多。”于是，商务宴请便成了关
起包厢门的“公开浪费”。

姐妹花记者发现，宴请剩菜的常态
化，似乎获得了许多市民的接受，最令人
后怕的是，越来越多的人觉得习以为常。

宴请剩菜常态化令人漠然

自助餐剩菜自助餐剩菜

自助餐外带收费提示牌自助餐外带收费提示牌（（下图下图））

“有些自助餐食材用得太差了，

吃几口过了瘾就不想吃了。”“宴会

上一聊天就耽误了吃，服务员为了

方便上菜就撤菜，节奏太快顾客来

不及吃。”“外卖米饭对于很多女生

来说真的吃不完，有时备注了少米

饭商家也没注意。”⋯⋯在采访过程

中，姐妹花记者发现，餐饮浪费“重

灾区”背后，并不是一个简单的原因

就能说清的，消费者、商家甚至第三

方平台等都有一定因素。

因此，向餐饮浪费行为宣战，既

非一日之功，也不能凭借一己之力，

更不能盲目出击。

只 有 找 准 痛 点 ，才 能 痛 定 思

痛。只有精准发力，才能全面出击。

好在，在“反浪费”热潮的推动

下，“节约粮食”正在越来越成为全

社会的默契⋯⋯姐妹花记者在调查

中也发现，永城有很多力量开始参

与制止餐饮浪费行为，其中不乏值

得推广和学习的方式，有值得支持

和赞扬的行为。

多种原因造成多种原因造成
浪费浪费““重灾区重灾区””

日前，姐妹花记者以消
费者的视角，在我市各种品
类的餐饮场所进行观察，发
现“反浪费”背景下，我市餐
饮浪费现状不容乐观。紧
接着，姐妹花记者又专门针
对观察到的餐饮浪费“重灾
区”展开调查，究竟是谁在
挑战永城人民的“光盘行
动”，又是谁“纵容”了舌尖
上的浪费？

宴会剩菜触目惊心宴会剩菜触目惊心（（上图上图））

既服务到人
更服务到心
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□记者 胡锦
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